
恒大赛季首败， 拱手交出本组

榜首位置， 并没有成为本轮最大的

焦点。反而是申花和大连人的比赛，

因为一粒争议点球， 再度引发人们

对中超裁判的判罚尺度的质疑。

对于申花而言，这个点球，让他

们失去了即将到手的3分，也暂时失

去了追平恒大积分的良机。 而钱杰

给和龙东这种程度的身体接触， 被认

定是需要被判罚点球的严重犯规，的

确也难以让申花球迷信服。

中超裁判在本赛季屡屡出现判罚

争议， 并不能说是舆论和球迷对裁判

要求苛刻。 长久以来，中超裁判的“水

平”和“公平”都一直被打上问号，以往

许多中超关键比赛， 也往往采取选择

外籍裁判执裁。本赛季的特殊性，让外

籍裁判吹哨变得不可能， 本土裁判站

上风口浪尖， 对他们业务能力势必有

更高要求，但很可惜，目前来看，这一

点并没有出现什么质的改变。

只是，在裁判因素之外，申花两度

领先被绝点追平， 更多的还是要从自

身找原因。可以看到，许多理性的申花

球迷， 对于本场比赛中崔康熙的排兵

布阵不甚满意，他们并不明白，为什么

崔康熙把四外援的一手牌， 打成了最

后只剩全华班的尴尬局面。

其实，在大连人获得点球之前，申

花就在一点点消磨比分和场面上的优

势。沙拉维有速度的优势，有灵活的穿

插能力，但在他帮助球队领先之后，主

帅就把他换下， 再加上马丁斯也被彭

欣力替换，崔康熙似乎觉得，四外援纯

属战力溢出。

老帅的想法似乎有一些道理，可惜

场上的形势并没有按崔帅的固有思维

进行下去。 金信煜的受伤，让崔康熙不

得不被动调整。 莫雷诺被换下，就更加

让球迷看不懂了。 崔康熙赛后说，他不

明白这场比赛的意义在哪里，球迷也想

知道，这一连串换人的意义在哪里？

主帅的临场调度， 自然有综合衡

量。 只能说崔康熙本场比赛太过于想

保住胜果， 对各种意外发生的考虑不

够周详。 纵然，赛会制的比赛密度大，

强度高，适当让外援提前下场，保留体

能备战后面的比赛无可厚非， 可结果

就是结果，当申花的进攻不断减弱，被

追平的概率就不断增大，点球，只是最

后一根稻草而已。

偶尔托大，并不可怕。 申花也不是

没机会更上一层楼， 埋怨裁判之外，更

多的找找自己的原因，也许，更有益处。

棋从断处生
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立秋已过，但是江南地区依然是

温度极高。 虽然天气很热，中超仍然

要继续。 最新的消息，中超第二阶段

比赛，同样有可能继续放在大连和苏

州。

目前大连赛区和苏州赛区，唯一

保持全胜的球队就只有北京国安。而

在苏州这一组， 形势已经逐渐明朗，

上港和国安将争夺这个组的第一名。

相比苏州这组，大连赛区的情况

稍微白热化一些。 恒大之前连胜，但

是上轮输给了山东。 正常情况下，恒

大是这组的第一最大热门，但是苏宁

到现在站在了积分榜的第一，鲁能打

完恒大后心气各方面也不错。申花今

年的引援动作不小，只是现在韩国外

援的受伤，对申花是重大损失。 直觉

在这么短时间内，俱乐部和球队也不

会立刻就找个外援来填补他的空白。

估计会稍微再看一看。

当然无论是苏州也好， 大连也

好，现在的场地都开始出了状况。 朴

成和金信煜的受伤分析下来都和场

地有关，问题是现在才是8月中旬，距

离所有比赛结束还有一个多月。接下

去的场地还会是什么个情况，不得不

捏把汗。

另外关于裁判，今年的中超没有

外籍裁判，中国裁判如何才能抓住机

会，真正地证明自己的能力，今年联

赛是一个考验，也是机会。

烤验和考验
渐渐加码

本周，2020年的中超联赛进入第

四轮。 然而，仅仅是四轮战罢，中超球

队中就诞生了第一位下课的主教

练———深圳佳兆业的意大利教头多纳

多尼。 当然，从执教成绩的角度（2胜4

平8负）来说，多纳多尼的下课早在大

家的预料之中。

作为原意甲豪门AC米兰队的中

场大将，1990年和1994年两届世界杯

赛意大利国家队的中场主力， 多纳多

尼的球员生涯可谓辉煌灿烂： 六次意

甲冠军、三次欧冠冠军、三次欧洲超级

杯冠军、两次国际洲际杯（丰田杯）冠

军、一次世界杯亚军。

但是，作为一名主教练，多纳多尼

的成绩单完全是另一副模样： 利沃诺

31胜29平27负、 那不勒斯5胜6平8负、

卡利亚里10胜4平13负、帕尔马47胜39

平55负、博洛尼亚33胜21平51负。

唯一能拿得出手的是短暂执教意

大利国家队的成绩：13胜5平5负。在那

之前 ， 多纳多尼最好的执教成绩是

2005-2006赛季半程率领利沃诺队排

名意甲第六（17轮联赛9胜4平4负）！

首先，当时震动天下的意甲“电话

门”事件令整个亚平宁半岛一片肃杀。

即便是银狐里皮留下的大力神金杯也

只起到了一些妆点门面的效果， 真正

有实力有名气的金牌教头根本不愿意

在那个时候来接国家队主帅这个烫手

的山芋。记得卡佩罗就是在那一年的7

月离开老妇人投奔了皇家马德里。

其次，还是因为“电话门”事件的

影响， 意大利足协迫切需要在亚平宁

足坛营造一派清新之风，联赛如此，国

家队当然也不能例外。于是，洗心革面

的新国家队自然要以新生代主教练领

军，以全新的面貌示人。据传当时意大

利足协一度曾中意巴乔， 最后才无奈

相中已经在家赋闲半年的多纳多尼。

能够执教意大利国家队无疑是多

纳多尼教练员生涯中的最高光时刻。

但是， 当时年仅43岁的多纳多尼肯定

不会想到自己根本接不动这根教鞭。

2006年8月，多纳多尼的新意大利

国家队正式亮相。新到什么程度？人们

惊讶地发现这支多家军只保留了世界

杯冠军队23人中的一人 （三号门将阿

梅利亚， 还是多纳多尼在利沃诺队的

旧部）！于是，在一片怀疑的目光中，欧

锦赛预选赛前两轮， 多纳多尼只收获

主场1比1平立陶宛、 客场1比3法国的

糟糕开局。

重重压力之下， 多纳多尼只好向

现实低头，重新召回皮尔洛、德罗西、

英扎吉、卡莫拉内西等世界杯老将。但

时至今日， 很多人都还记得多纳多尼

与当时的两位国家队王子 （斑马王子

皮耶罗，罗马王子托蒂）就是处不好关

系， 特别是多纳多尼那句蹩脚的玩笑

话：托蒂？ 我不认识他！

随后，在诸多老将的支撑下，意大

利国家队还是成功晋级了2008年欧洲

锦标赛，并且闯进1/4决赛。但是，所有

人都看出来了， 跟队员都处不好关系

的多纳多尼只能是意大利国家队教练

席上的临时人选。

2008年欧锦赛之后， 意大利足协

再也没有想起过多纳多尼的名字。

想来今后的中国足坛也不会再想

起多纳多尼的名字了吧？

亚奥理事会终身名誉副主席魏

纪中先生发来短信：“你注意一下最

近国际奥委会主席巴赫在 《光明日

报》发表的一篇文章，是原文翻译，

没有删节， 值得关心世界体育运动

未来的朋友们一读。 特别是巴赫分

析了疫情给世界体育和奥林匹克运

动带来的重大影响， 这在过去从未

遇到，对我们体育界有指导意义。 ”

魏纪中老先生， 阿拉上海七宝

中学毕业， 从事国际体育工作六十

多年了。 我与魏老从1990年北京亚运

会开始相熟， 切身感受到他对世界体

育格局及发展的判断极其精准到位。

关于疫情后体育， 确实需要倾听国际

化的奥林匹克声音。

我一直觉得国际奥委会不差钱，

他们可能是世界上最会赚钱的轻资产

运营机构。您想想啊，就因为拥有一个

?环，有一部《奥林匹克宪章》，有一套

奥林匹克运动会的标准运作体系……

就能让世界上206个国家和地区齐聚

到一个赛场舞台。还要让所有夏季、冬

季运动的国际单项体育组织想尽一切

办法让自己的项目进入奥运会。 还有

全球合作伙伴，全媒体转播权，特许产

品等一系列大把资本支持的商业模

式。

但是随着新冠肺炎疫情在全世界

的蔓延，国际奥委会主席托马斯·巴赫

也不得不发出 “所有人的生活都充斥

着不确定因素， 而这种不确定性远未

消退……疫情已经并将继续严重影响

社会各个领域。 ”

话里话外透着 “地主家也没有余

粮了” 这种对奥林匹克运动未来的担

忧。

光明日报社国际交流与传播合作

中心秘书长肖连兵， 是我小学同班同

学。巴赫的这篇《奥林匹克主义与新冠

肺炎疫情》，就是他们“光明国际论坛

笔会/对话”特邀的一篇文章，他把所

有论坛、笔会、对话的相关资料都发给

了我。

这场论坛的主题是 “人类命运共

同体·疫情将如何改变世界”， 邀请了

日本前首相鸠山由纪夫、 新加坡国立

大学东亚研究所郑永年等几十位国际

政要、专家、学者来谈“新冠疫情对当

今人类社会冲击的程度， 疫情给人类

社会的灾难和机遇， 各国对后疫情时

代国家治理和全球治理的反思……”

等话题。

论坛相关的话题都很有独立见

解，但我们做体育的急用先学，还是要

先看国际奥委会主席巴赫的文章。 我

们更关心延迟举办的东京奥运会，还

有东京奥运会之后的北京2022冬奥

会、杭州2022亚运会、足球世俱杯、亚

洲杯……这跟我们联系紧密。

巴赫这篇文章， 很重要的一句话

就是强调了《奥林匹克2020议程》的座

右铭， 也是写在奥林匹克之家墙上的

格言———改变或被改变。

从我们周边的情况来看，CBA联

赛、中超联赛都根据目前疫情状况，改

变了赛制。但球场的激烈程度，球迷的

新观赛方式依然能传递出体育改变生

活的健康热情。 这与巴赫主席强调的

“新形势需要我们众志成城、 另辟蹊

径、坚定不移、灵活应变”不谋而合。

我们的一些传统体育观念往往不

太接受年青一代更喜爱的电子竞技、

智力桌游、 虚拟体育等数字时代新体

育项目。巴赫主席也给出了“我们还须

考虑保持社交距离对我们与电子竞技

之间关系的影响。 鼓励所有利益相关

者在遵守奥林匹克价值观红线的同

时， 更加迫切地考虑如何管理其体育

运动的电子、虚拟形式，探索与游戏出

版商合作的机会。

受新冠肺炎疫情的影响， 体育在

改变，奥林匹克运动也在改变。但是和

平、团结、尊重与奥林匹克价值观将多

元化的人类团结在一起的理念不会改

变。

疫情下，疫情后，疫情常态化，都

是我们做体育工作的人需要认真考虑

的。

体育人应考虑
“疫情常态化”

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

搏击篮球

●今年CBA赛季是 “全力以

复”，对以往的赛制进行了浓缩。 季

后赛打得飞快，“快进”。这是一个寿

数不长的新词。第一代的录音机、录

像机上都有这个“快进”功能的。 了

解与使用过“快进”键的至今都为老

同志了， 都年过?旬、 六旬了吧。

CBA的“快进”一笔带过。 现在是进

入总决赛的冠军之争了， 广东东莞

对辽宁本钢。 广东是CBA的老牌冠

军了，他们已有15次挺进总决赛，而

且还九次夺得了总冠军。 广东篮球

因此被称为中国篮球豪门中的豪

门。 在以前的印象里广东人个头不

高，50多年前到广州去，在街上熙熙

攘攘的人群中觉得自己似乎是个

“高佬”。 我才1.75米，到东北城市里

只能算个中等个子。也真奇妙，广东

的篮球这么多年来一直是篮坛 “高

佬”。北京队、大连队、新疆队等北方高

头大马队就常常弄不过广东人。 这一

次北京首钢在三战二胜半决赛中差了

一点点可以掀翻广东队的， 但是易建

联一上场又保驾自己的球队杀进了总

决赛。 阿联是广东江门人， 身高2.13

米，篮架下的大中锋。 广东人不矮哉。

不能老眼光看人了。

●今年的联赛外援回归得少，有

好些场次是全华班对阵全华班。 这使

国内球员有了更多的空间来表现自己

的能力了。一大批内援崭露头角，使人

眼前一亮。 不过阿拉上海的球队东方

大鲨鱼仍然令上海人觉得眼前一黑，

连季后赛都没有能够轧进去， 元气大

伤。 上海人因此去收看CBA季后赛的

积极性也几乎荡然无存。下一个赛季，

上海队能不能咸鱼翻一记身？ 依我看

久事集团不来点大动作是不来三了。

修修补补、拼拼凑凑不是好办法。有了

铜钿银子还得学会用得来、 派得上大

用场。

●中国篮球近些年来渐渐走上了

一条只凭身体吃饭的道路。 场上的身

体对抗越来越激烈。球员之间的冲撞、

搏杀、缠绕、犯规的力度越来越猛烈。

由于是空场比赛， 球员们互相的肢体

击打之声越发清晰入耳。 篮球场好似

搏击场、拳击台。 篮球的技术、战术都

退避三舍了。如此崇尚身体，在亚洲还

能吃得开， 但到了欧美赛场上能杀出

一条血路吗？ 过去中国篮球以小快灵

见长。 如今CBA各支战队都出自一个

模式，都形成一个风格。不看球衫颜色

是谁也分不清的了。在球迷们看来，仰

仗身体的高度与厚度来胜出的球赛不

中看。篮球是有艺术的球类运动。没有

艺术，看点啥？

裁判之外
更需内省

多纳多尼
好走不送
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